

Gran acontecimiento

constituirán este año las fiestas primaverales en este pueblo

Existe gran animación en todos los círculos

Con motivo de la proximidad de las tradicionales Fiestas de la Primavera, que en este pueblo constituyen un gran acontecimiento, se continúa trabajando arduamente en su preparación.

Según las informaciones dadas en nuestra edición anterior, se ha constituido un amplio Comité Organizador a base de representantes de instituciones de la localidad, como Bomberos, Escuelas, Unión de Profesores, Sindicatos, Clubes Deportivos, etc. Este Comité ha nombrado ya las diferentes comisiones que tendrán a su cargo la organización de todos los números del programa sin omitir los más pequeños detalles que aseguren el éxito que este año deben revestir las festividades, que empezarán al final de la cuarta semana del presente mes.

FINALIDADES

Ha encontrado gran acogida tanto en el pueblo como en las diferentes organizaciones la iniciativa lanzada por la C.F.C.H. en el sentido de que la totalidad de las ganancias que este año se perciban por concepto de fiestas se dediquen exclusivamente a sa-

tisfacer las múltiples necesidades de los escolares de este pueblo. La finalidad no puede ser más noble, ya que a nadie escapa la gravedad del problema educacional en lo que se refiere a las condiciones materiales en que asisten los niños a nuestras escuelas públicas. Es de esperar que el éxito sea rotundo para bien de los niños.

CANDIDATAS A REINA

A juzgar por los rumores que han llegado hasta nuestra redacción, suponemos que se vislumbran varias candidatas auspiciadas por diversos grupos que se han interesado vivamente y que están dispuestos a defenderlas a costa de cualquier sacrificio.

CONCURSO DE ELOGIO A LA REINA

Se nos encarga avisar que el Comité Organizador llama a concurso a los poetas de Puente Alto y zonas circunvecinas para un canto lírico a la Reina.

El concurso queda abierto desde hoy hasta el 23 del presente a las 18 horas.

Habrà un primer premio de \$ 150 y dos menciones honrosas.

Los trabajos deben venir escritos a máquina, en triplicado y suscritos con pseudónimo, y en sobre aparte la dirección y el nombre del autor.

Todo trabajo debe ser dirigido al señor Ramón Núñez, Director de la Escuela Superior de Hombres.

El Jurado designado para calificar el mérito de los poemas presentados, está compuesto por los señores Caupolicán Montalvo, Dr. Manuel Zorrilla, Marina Rojas de Kurt, Dr. Carlos Miranda y el poeta obrero Joaquín Palacios.

En nuestra próxima edición daremos amplias informaciones sobre todos los preparativos especialmente lo que se refiere a la lucha por la elección de Reina.

NUESTRO CUPON

"VOZ DEL PUEBLO", además de aplaudir la iniciativa y sus finalidades quiere contribuir, aunque modestamente con su pequeño óbolo, ofreciendo a sus lectores un supón válido por cinco votos para elección de Reina. Recórtelo Ud. y será válido en los escrutinios.



PUBLICACION VALIENTE CONTRA LOS
QUE SABEN MENTIR Y NO PUEDEN
CALLAR

PERIODICO CLASISTA AL SERVICIO
DEL PUEBLO

AÑO I. — N.º 3

FUENTE ALTO, 4 DE NOVIEMBRE DE 1939

PRECIO: 0.40

La Municipalidad de P. Alto

se preocupa del problema de la vivienda, fomentando la construcción. - Acuerdos de la Corporación

Tengo el agrado de presentar a la consideración de los HH. Regidores el presente proyecto de acuerdo:

CONSIDERANDO:

- 1º. El número creciente de habitantes de esta comuna;
- 2º. La absoluta falta de viviendas para cobijar a este número creciente de habitantes;
- 3º. La existencia de vecindades de la comuna con bienes suficientes para construir habitaciones;
- 4º. La existencia de gran cantidad de sitios eriazos dentro de los límites urbanos de la comuna;
- 5º. La total falta de interés por parte de las personas con capacidad suficiente para construir; y
- 6º. La necesidad manifiesta que existe de estimular a los vecinos pudientes para cons-

truir, presente el presente proyecto de acuerdo a la H. Corporación, con el objeto de que este proyecto sea una realidad una vez que haya recibido la ratificación correspondiente por los organismos competentes.

1º.— Toda construcción que se inicie entre las fechas 1º de Octubre de 1939 y 1º de Octubre de 1940 quedará exenta del pago de Derechos Municipales a que se refiere la ley de Rentas Municipales en su Art. por el espacio de tres años a contar del 1º de Octubre de 1939.

2º.— Para gozar de los beneficios que establece el Art. 1º será menester que las construcciones iniciadas en el lapso fijado en el artículo anterior estén terminadas antes del 1º de Abril de 1941.

3º.— El propietario que por cualquier motivo no dé término a su construcción en el

1º de Abril de 1941 quedará obligado a pagar todos los derechos municipales que por el presente proyecto le son liberados.

"VOZ DEL PUEBLO"

CUPON DE FIESTAS
PRIMAVERALES

Válido por 5 votos en favor de la

Señorita

VISITACION
de IMPRENTAS y BIBLIOTECAS
NOV 4 1939

DE LA CALLE

Peticiones que la Seccional P. Alto hace al Ministro de Fomento

Esta Seccional, orientada técnicamente por su Comité Técnico, solicita del camarada Ministro de Fomento su apoyo para realizar los puntos más abajo especificados:

1.º—Destinar el dinero suficiente para continuar el arreglo de los caminos de esta Comuna, por cuanto esto significa trabajo constante para los campesinos desalojados de los fundos de la región; debemos advertir al camarada Ministro que esta solución la habíamos insinuado ya al camarada Bianchi.

2.º—La compra, por parte del Departamento de Turismo, de los terrenos ubicados en el Bajo del Río Maipo, con el objeto de que la Municipalidad de Puente Alto pueda hacer en ellos un sitio de atracción turística. Las gestiones encaminadas a obtener este resultado fueron hechas ante el Jefe del Departamento de Turismo, que tiene todos los antecedentes.

3.º—Pedir al camarada Ministro la derogación de los Decretos N.ºs 204 y 707 que establecen un horario especial para los FF. CC. particulares, en desmedro de los empleados y obreros de los mismos, y ordenar que los horarios sean los mismos tanto para los FF. CC. particulares, como del Es-

tado.

4.º—Ampliar la actual expropiación del FF. CC. del Llano de Maipo, que comprende desde la estación de Santa Elena hasta Pirque por un valor de 2.500.000 pesos, por su expropiación total por un valor de \$ 3.500.000. Con esta operación, absolutamente favorable al Estado se cumpliría una sentida aspiración del pueblo, puesto que con ella se beneficiarían tanto empleados como obreros que trabajan en esa Empresa, como los habitantes a quienes sirve esta red ferroviaria.

5.º—Hacer ver al conveniencia que existe de crear una Inspectoría de Turismo para el Tercer Distrito, por haber lugares de atracción turística sin ningún control en este Distrito.

6.º—Solicitar la remoción del actual Inspector de Pesca y Caza de esta localidad, por incompetencia en el desempeño de sus funciones.

7.º—El apoyo del camarada Ministro para la confección del plano catastral y regulador del pueblo de Puente Alto, dando las órdenes pertinentes a la Dirección de Obras Públicas, para que ésta designe a un Arquitecto urbanista que se haga cargo de esta labor.

Municipalidad de P. Alto

En la sesión municipal efectuada el 31 de Octubre se trató el presupuesto de este Organismo que regirá el próximo año.

Según el estudio hecho, se desprende que habrá un superávit de cierta consideración.

Entre las cosas nuevas importantes figura la creación de plazas de nocturnas para las partes rurales y secciones culturales, lo que significa que la actual mayoría socialista ha sabido contemplar este problema cultural que desatendieron las Municipalidades anteriores.

Además consulta la cantidad de 25.000 pesos para el desayuno escolar, lo que también merece una nota máxima.

Otra novedad interesante y justa es la que se refiere al aumento de salario a sus obreros, y que contó con la oposición franca y decidida de la minoría.

Otra noticia que la población de este pueblo agradecerá: el aumento considerable en el alumbrado de las calles.

En números próximos daremos más detalles sobre la labor que desarrollará la Municipalidad socialista en el año venidero en servicio de la colectividad.

LA CRITICA

Ha comenzado a circular en Puente Alto el diario "La Crítica", que apareció el 25 del mes pasado en Santiago como órgano vespertino.

Hemos revisado sus varios números ya aparecidos, llegando a la conclusión de que es el diario que faltaba para llenar los deseos de los trabajadores.

Órgano valiente y sincero que no solamente atacará a la reacción, sino que señalará los defectos y debilidades que aparezcan en los actos administrativos, para bien y prestigio del Gobierno que apoya.

Recomendamos a nuestros compañeros su lectura; especialmente a los que se deleitan con las vanidades de "Las Últimas Noticias" y las infamias de "El Imparcial" (como diarios de la tarde).

Nos felicitamos de su aparición y estrechamos cordialmente las manos al colega casi mellizo nuestro.

Desmentido

A UNA CARTA DEL ALCALDE DE PIRQUE APARECIDA EN "LA LIBERTAD"

Con profunda extrañeza he leído una carta del señor Hernán Prieto, Alcalde de Pirque, publicada en el último número de "La Libertad", en la cual ofrece su concurso al señor Intendente de la Provincia para que presupueste el arreglo del camino de Puente Alto a Pirque en ítem de la Comuna de su jurisdicción. Basa el señor Alcalde su ofrecimiento en la absoluta negligencia de la Municipalidad de Puente Alto para iniciar dicho arreglo por encontrarse éste fuera de sus límites urbanos.

En mi calidad de Delegado de Caminos de la Municipalidad de Puente Alto debo poner las cosas en su lugar:

1.—En la actualidad dicho camino está en mucho mejores condiciones que en la administración pasada.

2.—Actualmente también hay abiertas propuestas públicas por la cantidad de 200 metros cúbicos de ripio para el arreglo de dicho camino.

3.—Con esto queda plenamente demostrado que no hay negligencia de esta Municipalidad, sino que por el contrario ésta viene de parte del Delegado de Caminos de la Municipalidad de Pirque, que nunca ha asistido a las reuniones que se realizan en la Intendencia de la Provincia.

4.—Que la carta del señor Prieto revela un manifiesto deseo de desprestigiar a la Municipalidad socialista de Puente Alto, pues no otra cosa significa el pedir los dineros que corresponden a ella para anexarlos a su presupuesto, y anexarse también a su haber, los beneficios que acarrearía el arreglo de dicho camino.

Por lo tanto dejo expuesta ante los trabajadores de la región mi más formal protesta por la maliciosa intromisión del señor Prieto en desmedro de los intereses de nuestra Municipalidad.—Carlos Venegas C.

ABUSOS CON LOS CAMPESINOS

UN LATIFUNDISTA DESPIDE A UN INQUILINO QUE SE ENCUENTRA EN LA MISERIA

Se ha presentado a nuestra Redacción el compañero Segundo Concha a denunciar el siguiente hecho:

El compañero Concha es inquilino del señor Roberto Roth Gibbs en la Cracha San Jorge, Parcela N.º 5. Existe un contrato de trabajo por medio del cual el inquilino se compromete a desarrollar las actividades agrícolas dentro de ciertas condiciones; pero el señor Roth ha hecho caso omiso de su compromiso obligando a trabajar a su operario desde que aclara hasta que anochece sin dejarlo descansar un momento.

Pues bien, el día Miércoles 31 de Octubre el señor Roth notificó verbalmente a su inquilino que quedaba despedido por negligencia en el trabajo.

Es de advertir que la medida tomada por este latifundista obedece a sus caprichos personales y a la verdadera fobia que siente contra los campesinos que les han amasado su fortuna con el sudor de su frente. Además el compañero Concha nos anotaba el hecho de que además de las amonestaciones permanentes esta medida le ha llegado en circunstancias que hace más o menos un mes murió su compañera y ha quedado con cinco niños semi-abandonados. Como este caso es uno de los tantos que a diario se repiten, la C.T.C.H. se ha hecho cargo de la defensa del afectado y hará cumplir las leyes vigentes de las cuales hacen caso omiso los patronos, especialmente los extranjeros que, como lo dijimos anteriormente, se aprovechan de la hospitalidad chilena para llenar sus bolsillos a costa del hambre y miseria de nuestro pueblo.

Artista puentealtino

LUCIO VENEGAS SE INICIA

Es para nosotros muy grato dar a conocer a los lectores el debut que hará en el teatro lírico nuestro amigo Lucio Venegas con la famosa ópera Madame Butterfly de G. Puccini en el Teatro Apolo de Rancagua, el Domingo 5 del presente.

Este joven artista que modesta y silenciosamente se ha cultivado en este género, cuenta con reales méritos que le auguran halagadores éxitos.

Dada la simpatía que cuenta en este pueblo, un grupo de amigos se trasladará a presenciar su debut.

Le deseamos un franco éxito en la iniciación de su carrera artística.

Reaparecen los abusos en el latifundio "Lo Arcaya"

Apenas ha pasado un poco de tiempo de las múltiples represalias de que fueron víctima los inquilinos del fundo "Lo Arcaya", nuevamente surge el problema de la persecución. Hemos sido informados que el señor Eugenio Cerda, administrador encargado de "domesticar rotos", ha estado hostilizando a los inquilinos en la forma más variada. También sabemos que se prepara para lanzar al hambre a un nuevo contingente de campesinos.

¡Alerta compañeros campesinos! La C. T. C. H. está lista para defenderlos tanto del latifundista como de las traiciones de cualquier elemento que pretenda engañarlos;

VOZ DEL PUEBLO

DIRECTOR: CARLOS VENEGAS C.

José L. Coe 169

PROBLEMA DE LA VIVIENDA Y DE LAS SUBSISTENCIAS

Desde épocas lejanas, vale decir, desde la aparición de las clases dentro de la sociedad, se desencadenó la lucha sin cuartel contra la intemperie y por las subsistencias. La historia de los pueblos está plagada de luchas sangrientas, llenas de crueldades y de larga duración que no revelan otra cosa que la defensa de los explotados contra sus explotadores.

Actualmente, debido a la crisis que ha traído como consecuencia la agudización de la lucha de clases, esta pelea se ha llevado también al plano de exacerbación.

El problema de la habitación está ya traspasando los límites de lo humano: alza de cánones, lanzamientos, insultos y groserías de parte de los arrendadores, sin que los afectados tengan mayores medios de defensa que sus propias organizaciones.

Las subsistencias se alzan cada día más anulando por completo todas las conquistas alcanzadas por trabajadores organizados.

Esta campaña obedece a maniobras urdidas hábilmente en los cenáculos de la derecha con el exclusivo objeto de desprestigiar la labor en que está empeñado el actual Gobierno.

Es necesario también que éste tome las medidas tendientes a desbaratar estos planes y a continuar sin tropiezos la obra en que está empeñado.

Para esto debe ser enérgico con todos los especuladores, haciendo que el Comisariato de Subsistencias se convierta en un organismo regulador del comercio, especialmente del mayorista, que está en manos de compañías extranjeras, que con sus monopolios obligan mantener los altos precios a los minoristas.

En cuanto al problema de la vivienda, oyendo el clamor unánime de las organizaciones de arrendatarios, debe vetar el proyecto aprobado por la mayoría derechista del Congreso, que agudiza más el problema. Son medidas que el pueblo con justicia reclama.

Promesas y buenas intenciones de los explotadores

Semanas atrás se efectuó un Congreso de agricultores en su mayor parte de esos que trabajan sus tierras desde un club aristocrático de Santiago, comiendo y bebiendo hasta reventar. En el su presidente, don Jaime Larrain y otros pronunciaron grandes discursos. Manifestaron que la jornada del Congreso había aliviado mucho las mentes de las inquietudes nacidas de torpes campañas que desarrollan elementos egoístas y criminales.

Agregó que los agricultores se presentaban ante los Poderes Públicos como factor de economía, resueltos a prestar su ayuda a todos los planes de trabajo que dignifiquen la condición humana.

Divulgación Doctrinaria

Desorden económico de la actual sociedad

De acuerdo con nuestros propósitos de divulgar las doctrinas que formarán conciencia sobre los fenómenos sociales, económicos y políticos, continuamos hoy el artículo anterior.

Todas las semanas publicaremos estas materias, dándole el mismo espacio.

Hacemos esto, para que las coleccionen. Con este objeto, los compañeros se buscarán una cartulina, en la que guardarán esta hoja.

Con este sistema deseamos que se formen una colección, que les servirá muchísimo para su cultura.

1.—Concentración de la tierra, máquinas, medios de transporte y crédito en pocas manos

Como el objeto perseguido por el capitalista es la ganancia, procurará pagar siempre salarios y sueldos bajos a sus obreros y empleados, mientras por otro lado procurará obtener el mayor precio por sus artículos para quedarse con una mayor diferencia o utilidad y aumentar de este modo su capital. Al mayor capital corresponderá pronto nuevas adquisiciones de tierras, de casas y de máquinas; es decir, un aumento o concentración en sus manos de los medios de producción para poder conseguir de este modo nuevas y mayores ganancias, aumentar con ellas sus capitales y

Palabras estas que encerrarían un gran sentimiento humanitario si las pronunciara una conciencia clara y leal. Pero nos atenemos al refrán que dice que obras son amores y no buenas razones.

Y decimos esto porque en la administración pasada lo pudieron hacer todo y no realizaron nada.

Bien sabemos que fueron estos elementos reaccionarios los que se opusieron a toda armonía entre el capital y el trabajo, negando todo mejoramiento a los trabajadores.

Y si ahora ofrecen su cooperación lo hacen con la macuca intención de influir en el Gobierno actual, prometiendo subidas de salarios y otras cosas más. Pero lo curioso es que hacen depender esos mejoramientos del aumento de la producción o sea para cuando los trabajadores estén reventando de hambre; lo lógico sería que lo hicieran luego de las lúculentas ganancias que han obtenido y siguen obteniendo.

Cuando se discutió el salario mínimo en la Cámara estos mismos señores o sus representantes obstaculizaron esta reivindicación y asumieron la misma actitud cruel que toman en sus fundos.

Es del caso citar lo que ocurre en el fundo Lo Arcaya, donde, desde que llegó el señor Eugenio Cerda, los trabajadores se han visto perjudicados en sus intereses como en la disminución de tierra y derecho a mantener animales; además les priva de sus derechos ciudadanos, obligándolos a votar por el candidato de sus afecciones o intereses.

Estos datos darán la medida de la sinceridad que se gastan estos agricultores que desde un Congreso lo prometen todo y en el terreno lo quitan todo.

Cuidado, compañeros, con estos mesías. Colaboración del campesino Solís,

con esto su dominación sobre un mayor número de hectáreas de tierra, de casas, máquinas y de medios de transporte; y así sucesivamente, hasta el infinito.

Producida de este modo la concentración de la riqueza en pocas manos, todos los que carecen de ella se ven obligados para subsistir, a vender por el salario su fuerza de trabajo o su capacidad técnica, los que poseen los medios de producción bajo las condiciones que éstos acuerden.

2.—Internacionalismo o imperialismo económicos

Después, mediante la unidad de los grandes capitales de un mismo país, lo que realiza fundando sociedades por acciones que permiten además usar los capitales y los ahorros de muchos pequeños buses que se unen de este modo al carro del capitalismo, se cimentan poderosas empresas económicas que producen una serie de artículos similares en una tan grande escala que el mercado nacional se hace estrecho para su colocación y venta. Es necesario entonces iniciar la conquista de los mercados vecinos o distantes para asegurar la salida a la fantástica producción puesta en marcha con vistas, naturalmente, a una también fantástica utilidad. El capitalismo deja, pues, de ser nacional para pasar a ser internacional. Como el afán de ganancia es la razón de ser de los empresarios, éstos no se detienen ante nada para colocar sus productos en los demás países. Emplean para ello los más hábiles agentes y los más eficaces métodos de propaganda. Pero para poder mantener el tren de producción en grande escala es necesario contar con una segura primicia de materia prima. Con el mismo voluntarioso afán con que el industrial capitalista persigue la conquista de mercados extranjeros para la colocación inmediata de sus mercaderías, se dedica a las conquistas de las materias primas allí donde éstas se encuentran, preferentemente retrasadas, en los que obtienen condiciones ventajosas a cambio del empleo de sus capitales, en la explotación de yacimientos mineros de bosques, de plantaciones de caña de azúcar, de petróleo. Si los sistemas de propaganda y el envío de capitales no dan los resultados apetecidos, se recurre al soborno de los funcionarios y dirigentes políticos del país colonial o semicolonial de que se trata.

Simultáneamente con el desarrollo de su industria, los países industrial y económicamente poderosos, los países imperialistas, dando como argumento la necesidad de estar preparados para la defensa de sus fronteras y de sus dominios, caen en una política de desenfrenado armamentismo. Y cuando un país débil se niega a entregar sus reservas mineras o petrolíferas, se procede lisa y llanamente de hecho, ocupando militarmente en territorio y convirtiendo al país escogido como víctima en una simple colonia. Y más tarde cuando

(Continuará en el próximo número)

Señalamos a los enemigos del pueblo

El caso de la firma "Assael"

Estas columnas las dedicaremos exclusivamente para denunciar y señalar ante la opinión pública a los soberbios enemigos de las clases trabajadoras y en esta tarea seremos inflexibles y no descansaremos hasta el momento en que a estos explotadores se les aplique severas sanciones, que los obligue siquiera a considerar con elementales principios de humanidad a los obreros que con su honrado trabajo están forjándose y aumentando sus fortunas que les da margen para llevar una vida hoigada, llena de suntuosidades.

Es por esta razón que en esta oportunidad nos vemos obligados a denunciar y

EL SECRETARIO GENERAL DE LA C. T. CH. LOCAL VISITA LOS SINDICATOS

El Martes de la presente semana el com pañero José Acevedo efectuó una visita al Sindicato del Sanatorio El Peral. Después de exhortar a todos los militantes a mantenerse firmemente unidos en torno a su Sindicato y la C. T. Ch., planteó el problema de las Fiestas Primaverales, invitándolos a participar. Su invitación fué acogida en medio de grandes aplausos.

En la próxima semana continuará su jira por los Sindicatos.

CITACION

Se cita a todos los delegados componentes del Consejo Departamental de la C. T. Ch. a reunión general para el Martes 7 del presente, a las 19 horas.

Local: Sindicato de Papeleros.
Asuntos de importancia que tratar.

Asistencia obligatoria. — El secretario, señalar nuevamente a la firma "ENRIQUE ASSAEL", propietaria del fundo, molino y viña "Assael", por cuanto ésta se ha caracterizado en estos últimos tiempos por el odio y desprecio que siente por sus trabajadores, tomando contra ellos toda clase de represalias y negándoles derechos que están claramente establecidos en el Código del Trabajo, como el de petición.

Sin mayores comentarios, publicamos el resultado a que se ha llegado, hasta la fecha, en la tramitación de un pliego de peticiones, que de acuerdo con lo dispuesto en los artículos números 502, 503 y 505 del Código del Trabajo, presentaron los obreros con fecha 6 del mes de Octubre.

Dicho documento fue entregado oportunamente al patron, como asimismo a la inspección del Trabajo de Puente Alto, oficina que cito a la representación obrera y al patron para el día 31 de Octubre, con el objeto de buscar un acuerdo que significara conseguir mejores condiciones de vida para los obreros.

Sin embargo, cual no sería la sorpresa de los compañeros que componen la comisión al oír de parte del abogado que acompañaba al señor Assael, que rotundamente rechazaba el pliego de peticiones de los obreros, argumentando que las peticiones no tenían valor alguno, por cuanto la firma tenía en su poder una declaración firmada por la mayor parte de los obreros, según la cual, declaraban que no estaban de acuerdo con el pliego de peticiones.

En estas condiciones y como el Inspector del Trabajo no tiene mayores atribuciones legales, no le quedó otro recurso que terminar la reunión y mandar los antecedentes a Santiago.

Ahora bien, dejamos a la consideración

de la opinión pública la siguiente pregunta: ¿ES ACEPTABLE CREER QUE LOS OBREROS, DESPUES DE PRESENTAR Y FIRMAR UN PLIEGO DE PETICIONES QUE TIENDE A MEJORAR SUS MISERABLES CONDICIONES DE VIDA, PUEDAN FIRMAR UN DOCUMENTO EN EL CUAL DECLAREN NO ESTAR DE ACUERDO CON DICHO PLIEGO? ... La respuesta la dará quien lea estas líneas.

Por otra parte, cabe dejar constancia que siempre ha sido una norma acostumbrada de que los patrones estudien, discutan y resuelvan las peticiones que les formulan sus obreros. En el caso a que nos referimos, el patron con una soberbia poco común, se ha colocado en el terreno de la intransigencia más inaceptable, no reconociendo ni siquiera derechos que, como ya queda dicho, están establecidos en nuestra legislación social.

¿Podrán esos patrones exigir de sus obreros un mayor rendimiento en su trabajo? ... ¿Podrán exigirles interés en cuidarles sus bienes, cuando se les niega el derecho de solicitar un pan más para sus hijos?

Aparte de todas estas razones, habría necesidad de considerar si estos patrones son de nuestra nacionalidad, o en caso contrario, demostrarles de una vez por todas, que por lo menos hay que respetar la miseria de sus obreros y más que eso, las leyes de nuestro país, que siempre ha sido hospitalario en todo sentido, para con los extranjeros residentes.

Queda, pues, cumplido nuestro deber de señalar estos atropellos y sólo nos queda esperar la suficiente energía de las autoridades del Trabajo de Santiago para hacer respetar EL DERECHO DE PETICION. — José Acevedo B., Secretario General de la C. T. Ch. — Puente Alto.

Construcción de habitaciones obreras de la Caja de Seguro Obligatorio

Inspirada en un amplio sentido social, la política de la Caja de Seguro Obligatorio, en lo que a habitaciones y construcciones para obreros se refiere, significa no sólo atacar el problema desde el punto de vista técnico de la habitación misma con simple criterio individualista, sino que la creación de conjuntos donde el Centro Social y Cultural sea el núcleo de todas las aspiraciones y deseos de los moradores.

Es decir, que toda población o conjunto de habitaciones estará dotado de edificios para servicios comunes y generales, tales como salas de conferencias, clubs, talleres, restaurantes, o sea, todo aquello que complementa la vida de hogar.

La Caja llevará, además, su acción hasta entregar las viviendas equipadas con los muebles más necesarios; procurará el desarrollo de la industria casera, proporcionando el espacio de terreno, el taller y hasta la herramienta de trabajo indispensable.

Es indudable que la principal causa de la pobreza fisiológica que se nota en la mayoría de nuestros obreros y empleados modestos es la insuficiencia del salario, o si se quiere, la poca capacidad adquisitiva de éste.

Pero, además de esta causa, existen otras que caen precisamente dentro del campo de acción que a la Caja de Seguro corresponde:

1. Falta de un reposo adecuado en sitios bien dispuestos.
2. Falta de distracciones saludables.
3. No aprovechamiento de la inmensa variedad de climas que ofrece nuestro país, de norte a sur y de cordillera a mar.

Falta de estímulo y de oportunidades para el progreso cultural y físico del hombre y de la familia.

Con el propósito de remediar, aunque sea en parte, estas deficiencias que significan un perma-

nente factor de empobrecimiento racial y un semillero de dificultades y conflictos sociales, la Caja afronta un plan de acción que, en síntesis, es el siguiente:

- a) Construcción de balnearios, pabellones de descanso y veraneos y sitios de esparcimiento en diversos puntos del país, que han sido elegidos, considerando sus condiciones climáticas y de bellezas naturales.
- b) Construcción de centros sociales y de extensión cultural, donde los trabajadores puedan dar expansión a sus ansias de mejoramiento físico, moral e intelectual, por medio de gimnasios, campos de juego, salas de conferencias y reuniones, etc.
- c) Formación cuidadosa de un personal técnico bien preparado que pueda hacerse cargo de la dirección y vigilancia de esta labor de asistencia social y cultural.

Reclamamos

SIGUE EL ALZA DE LOS ARRIENDOS

El Comité de Arrendatarios continúa trabajando arduamente en la labor de oposición al alza de los arrendamientos. En este número publicamos hechos que constituyen un verdadero escándalo, debido a la falta de espacio nos limitamos a lo siguiente:

El señor Juan Hidalgo, propietario de una casa en José Luis Coó 677, arrendaba al señor Miguel Aravena un departamento en 90 pesos; esto duró solamente hasta Septiembre, para el mes de Octubre lo ha notificado que el mismo departamento le costará

150 pesos.

El mismo señor Hidalgo arrienda otro departamento, también en 90 pesos al señor Arturo Lizama, para el mes de Octubre lo ha notificado del alza del canon, pero aquí ya no se trata de 150 pesos, sino que de doscientos pesos (le ha subido apenas la cantidad de 130 pesos, malito el negocio).

En el próximo número continuará el Comité delatando sin tapujos a los propietarios inescrupulosos de ésta para que el pueblo los conozca bien.

Pascua de los niños pobre

El Inspector Escolar ha impartido órdenes a todos los directores de las escuelas de la región en el sentido que se vayan preparando para el reparto de juguetes de Navidad.

Se nos encarga avisar a todos los padres de familia que a contar desde el 2 hasta el 22 del presente pueden pasar a inscribir sus niños a los locales de las escuelas públicas.

El reparto será muy amplio y pueden inscribirse escolares y no escolares desde la edad de 1 a 10 años.

DEPORTES

EL CLASICO DEL AÑO SE JUGARA EL DOMINGO EN EL ESTADIO PAPELERO JUPITER-VICTORIA POR LA COMPETENCIA

Mañana Domingo el Estadio Papelero será escenario del mejor partido del año, pues actuarán por la competencia oficial los dos más viejos clubs del pueblo: Victoria y Júpiter.

Toda clase de líneas que se tiren estarán de más, pues este clásico es el de más difícil pronóstico, pues son equipos que siempre han sostenido los más reñidos matches.

Tanto para Júpiter como para Victoria, este partido influirá en forma definitiva en la calificación final.

Con todos estos antecedentes, es de presumir que el Estadio Papelero se verá concurridísimo por aficionados que tendrán ocasión de presenciar un gran match.

Los segundos equipos harán el semi fondo, también por la competencia oficial.

El Victoria goleó a Río Maipo por la competencia oficial

En San José de Maipo, el Domingo pasado se jugó este match oficial, venciendo el primer equipo del Victoria por 8 tantos a 2 del Río Maipo.

El segundo del Victoria también venció al Río por 7 a 1.

A pesar de estos abultados scores, es de celebrar el alto espíritu deportivo de los muchachos del Río Maipo, pues lucharon hasta el último momento frente a su poderoso rival.

A LOS COLABORADORES

Se pone en conocimiento de nuestros colaboradores que publicaremos solamente aquellos trabajos que, además del pseudónimo, traigan nombre y dirección. Además no publicaremos aquellos que se excedan de una carilla a máquina espacio doble.

LA DIRECCION.

PELUQUERIA IDEAL

Avisa a su distinguida clientela, que se ha trasladado a su nuevo local de

José L. Coó 165

Al lado del Sindicato Papelero.

Fábrica de Tejidos F. C.

Debido a un inconveniente del Deportivo Franklin F. C., no pudo llevarse a efecto el partido anunciado para el Domingo pasado, por cuyo motivo se postergó para éste. Actuarán tres equipos de fútbol, un quinteto masculino y un femenino de básquetbol. Este último por el entusiasmo que se nota, promete hacer un buen partido.

Integrarán este equipo las siguientes jugadoras: Raquel Lobos (capitán), Amanda Hidalgo, Clara Vargas, María Rojas, Raquel Madrid. Reservas: Ana Astorga, Mercedes Arce y Rosa Pereira.

Los partidos empezarán a las 2 P. M., empezando por los terceros equipos de fútbol.

Se avisa a los socios que no ha habido ninguna alteración en el directorio, solamente se citó a reunión para solucionar asuntos de orden interno. El directorio está formado en la siguiente forma: Presidente, Juan Cosulich; vice, Roberto Morales; secretario, Pedro Rojas; directores señora Rosa de Cosulich y Héctor Salamanca.

Un grupo de socios está formando equipos de rayuela; oportunamente avisaremos los delegados ante ese club que ellos elegirán.

Otro aviso

Se está proyectando un paseo a la Puntilla. Esto es ya como una costumbre, pues se va a dicha parte todos los años. — El directorio.

CONCENTRACION SANITARIA

Auspiciada por la C. T. Ch. Provincial y la Dirección General, se efectuó el Domingo pasado una gran concentración sanitaria en el Teatro Palermo de esta localidad.

Participaron en ella dirigentes de la C. T. Ch. local y provincial, quienes explicaron la labor común que realizan organizaciones máximas de los trabajadores y la Dirección de Sanidad, en el sentido de hacer propaganda de educación sanitaria en la ciudad y en el campo.

Los médicos Taborga, Molina, Guzmán Zorrilla, abordaron importantes temas de carácter técnico.

Además se pasaron algunas películas ilustrativas.

SAN JOSE DE MAIPO.—

GRAN CONMEMORACION DEL ANIVERSARIO DEL TRIUNFO DEL FRENTE POPULAR

Este pueblo no permaneció ajeno a las grandes festividades conmemorativas del gran triunfo de las fuerzas de izquierda. En efecto, el día 25 de Octubre se llevó a efecto una de las más grandes manifestaciones de masas que se haya registrado en las actividades sociales de esta región, organizada por el Frente Popular.

Participaron en este comicio oradores representantes de todos los partidos políticos afiliados a esta combinación, los cuales se refirieron al significado grandioso de esta fecha y al plan de acción inmediata estudiado con anterioridad para su pronta realización. Una de las notas simpáticas la constituyó el desfile con antorchas.

NAVIDAD DE LOS NIÑOS DEL PUEBLO

Con motivo de la proximidad de las Fiestas de Navidad este pueblo se prepara para reunir fondos. El día 1.º de Noviembre se efectuó en el Teatro de esta localidad un festival a beneficio del reparto de juguetes que realizará en Pascua. Participaron las Escuelas Públicas y varios aficionados.

FLORIDA

Seccional del Partido Socialista

Esta activa Seccional efectuará una gran concentración en el Open-Dood con el objeto de exponer a los trabajadores de esta localidad los problemas que con mayor urgencia afectan a la clase trabajadora. Oradores locales y del capital analizarán los problemas con toda claridad y precisión. Asistirá también el diputado Luis Videla Salinas. — El corresponsal.

AVISOS

Se vende de ocasión velo y corona primera comunión, perfecto estado.

Final Población Clavero.

Compro casas

José L. Coó 567

o T. A. Correo.

Vida Papelera

La Critica

El hombre no muere, mata. — SENECA.

La atención de los compañeros está siempre fija en las actividades de sus dirigentes, de los hombres que están delineando el porvenir de las organizaciones en donde militan y que por eso mismo deben orientarlas bajo estrictas normas de corrección y honradez.

Desgraciadamente ha habido dirigentes que, olvidándose de sus especiales situaciones de confianza de sus compañeros, han hecho abuso de ellas en beneficio personal y en desmedro de la colectividad.

Si se ha cometido una falta, castigúese con todo el poder con que puede hacerlo una organización proletaria.

Pero hay otras ocasiones en que simplemente la calumnia y la insidia van encerrando como una red poderosa a hombres que no hayan tenido ni la intención de faltar a la confianza de los compañeros, y como esos compañeros siempre van acompañados de la consabida "pero no se lo vayas a contar a fulano", si se llega a saber lo que se dice por la espalda, quedan privados de su legítima defensa, porque nunca se denuncia al canalla de la calumnia, al emboscado de las organizaciones, y como sus cerebros obusos no le permiten subir en el concepto de los compañeros, tienen que tratar por todos los medios de impedir que suba el que los ha superado.

Y como a la mentra se le guarda preferente atención, la mancha sigue cundiendo o el caracol que dejó su rastro, se ríe mofistólicamente de su obra.

Todos esos malos compañeros que calumnian saben perfectamente que, tanto dirigentes como militantes, tienen su organización donde pueden ventilarse todas las cosas, pero no se atreven, porque mirar de frente al sol, hierre la vista y es preferible hacer el hombre de las tinieblas en su infame tarea de sepultador de honores.

Esto no es crítica, es infamia.

¡Y TODAVIA PERTENCEN A PARTIDOS REVOLUCIONARIOS!

Lo dicho.

EL HOMBRE NO MUERE, SE MATA.

EL TRABAJO DE LOS DIAS DOMINGOS

El Sindicato nuevamente se encuentra abocado a un problema que puede derivarse en una ruptura de relaciones que en ningún momento hemos deseado.

Se trata de una proposición hecha por la Compañía de trabajar en lo sucesivo los días Domingos, a fin de producir lo necesario para el consumo interno del país, sobre todo en lo que se refiere al papel para las empresas periodísticas.

El Sindicato en dos reuniones deliberó ampliamente sobre este asunto y determinó poner algunas condiciones que tienen por objeto establecer claramente una previsión para el futuro y no ocurrir lo que en Febrero último que significó el despido de 245 compañeros, cuyo número disminuyó a 45 por activas diligencias de la directiva anterior.

En esta oportunidad y a fin de colocar las cosas en su verdadero terreno podemos decir que no hemos pedido 3 días en 1, como es el comenario del pueblo y no nos cerramos tampoco a cualquiera conversación sobre las condiciones planteadas, sino que es la Compañía la que establece una sola forma posible de trabajo para los días Domingos, absoluta y totalmente inconveniente para los intereses de los compañeros.

Deseamos llegar a un avenimiento, pero mientras él no llegue, felicitamos cordialmente a los compañeros que voluntariamente han tomado el acuerdo de no trabajar y mantenernos en esa situación, como lo demostramos el Domingo pasado, mientras la Directiva haga las gestiones necesarias y que traducen fielmente las decisiones de la Asamblea.

CON EXTRAORDINARIO EXITO SE INICIARON LAS CHARLAS EN PAPELERS

Con un salón completamente ocupado y con muchas personas oyendo a través del parlante, tuvo lugar la iniciación de las charlas que el Directorio habría programado en conjunto con la Comisión de Extensión Cultural.

Todos los números fueron bastante aplaudidos, como asimismo los ofrecimientos hechos por los camaradas René Ferrada y Abelardo Salas, Presidente del Sindicato y Comisión de Extensión Cultural, respectivamente.

Las proyecciones sobre tuberculosis y tífus sarná fueron seguidas con mucha atención.

La charla del doctor Zaror con los esquemas proyectados fué de un auto valor ilustrativo para mostrar claramente las enormes deficiencias actuales sobre previsión y la anarquía absoluta en el desenvolvimiento de estos servicios y hecha la comparación con el proyecto del diputado socialista camarada Natalio Berman, el público se sintió vivamente conmovido de los grandes alcances que puede tener.

La orquesta del maestro Bustos, deleitó a la concurrencia con bastantes piezas ejecutadas con gran corrección.

PROXIMA CHARLA

La próxima charla se ha dedicado para abordar en forma técnica el "Problema Educativo" por el profesor de la localidad, el camarada Tubal Arnal, que seguramente atraerá una gran concurrencia tanto por la profundidad del tema como por la personalidad de este maestro que está abriendo ancho surco en la apatía de los compañeros por una... importante para el futuro de sus hijos.

Niñas y niños de ambas escuelas rodearán el programa con cantos, recitaciones y coreos.

En el intermedio se efectuará el escrutinio para elegir la Reina de las Fiestas de la Primavera, que este año sus actividades serán para el mejoramiento de las escuelas.

Imp. "CONDOR"—San Diego 173, Tel. 64522.

Festival Deportivo

Tal como se había anunciado, el Domingo se efectuó el programa preparado por el Sindicato efectuó el programa preparado por el Sindicato desenvuelven las actividades deportivas en este pueblo.

Si bien es cierto que dicho programa no se cumplió en todas sus partes por inconvenientes de última hora, que el Sindicato en lo sucesivo tomará las precauciones necesarias, éste en lo que se efectuó fué del amplio agrado de la numerosa concurrencia, que siguió con vivo interés el desarrollo de las pruebas.

En básquetbol, Sindicato versus Pueblo, terminó después de un match entusiasta y equilibrado, en un justo empate a 17 tantos, lo que demostró la equiparación de fuerzas, y hace prever la enorme atracción que tendrá cuando en fecha próxima se enfrenten en una cancha del ceniro.

En las pruebas de atletismo resultaron ganadores los siguientes atletas:

1.500 METROS

- 1º Calderón.
- 2º Adán Morales.
- 3º Vargas.

EN LOS 5 000 METROS PLANOS

- 1º Calderón.
- 2º Vargas.

En ciclismo demostraron los elementos Papeles estar en muy buenas condiciones de entrenamiento, porque a pesar de lo riguroso de ambos recorridos llegaron en perfectas condiciones, adjudicándose casi todos los premios de los nueve que dió el Sindicato.

El orden de llegada, y por categoría, fué el siguiente:

1ª CATEGORIA, RECORRIDO 70 KMTS.

- 1º Espinoza, un par de neumáticos.
- 2º Cerda, un par de cámaras.
- 3º Muñoz, una cartuchera.
- 4º Berrera, un par de uñetas.
- 5º Jaulac, una sirena.

2ª CATEGORIA, 35 KMTS.

- 1º Guillermo Pérez, un sillón.
- 2º Gastón Vaecarro, un bombín.
- 3º Carlos Lehrman, un timbre.

En box, el deporte apasionante, fué seguido con todo interés, pese a las defeciones de algunos boxeadores de Santiago, fué de verdadero agrado el derroche de valentía de que hicieron gala.

En la primera pelea, Jorge Videla, a poco de empezar sufrió un fuerte cabezazo que le impidió seguir peleando cuando por sus entrenamientos estaba en condiciones de ofrecer un buen espectáculo.

Una pelea emocionante fué la de Cupite con Vásquez, que fué disputada bravamente del primero al último round, sin decaer un momento la pelea. Triunfó Vásquez por mayor precisión en sus golpes.

El match de fondo entre Gaete y Torres, de Santiago, logró entusiasmar al público asistente, porque el chico Torres exigió a Gaete mucha precaución, quien respondió a las exigencias del visitante, demostrando claramente su escuela, que le ha permitido imponerse sobre buenos elementos.

EL SABADO JUEGA EL SINDICATO EN SANTIAGO

El próximo Sábado el seleccionado Propa-Copál ha invitado a nuestro equipo de honor en fútbol a disputar un valioso trofeo, cuyas bases las daremos a conocer oportunamente.